

医療過疎地守る「最後の砦」



診察する藤巻幹夫医師 (春名中撮影)

ふじまき・みきお 藤巻医院理事。昭和2年、新潟県長岡市生まれ。90歳。昭和医学専門学校(現昭和大)を卒業後、東京鉄道病院(現JR東京総合病院)の産婦人科医として勤務した後、父、敏太郎さんが院長を務めていた藤巻医院で診療を始めた。小千谷市の予防接種を40年以上担当するとともに、学校医として子供の健康管理に努めている。

藤巻幹夫氏
(新潟県小千谷市)
108

「泳ぐ宝石」とも称賛される「シキゴイ」の生産地として知られる新潟県小千谷市。市街地から15キロほど離れた冬には3尺を超える雪に覆われる同市真入町の信濃川沿いに建つ藤巻医院で患者に向かう。「薬はいつものを出しておきますからね」すらすらとカルテにペンを走らせながら、柔らかな笑顔で語りかける。90歳となった現在でも、ほぼ毎日、午前中は外来の患者を診察。70代の男性は「何を相談してもかしこまつて言わざ答えてくれる。往診先は20年以上診察している70歳以上の高齢者

がほとんど。「もう生きるのがいやになるよ」と弱音を吐く80代の患者には、「あんまり早く逝くなやあなたより私の方が早くいなくなるかもしれないのに」と笑いを誘う。平成16年10月には新潟県中越地震を経験した。「で生きることをしなくて建物から薬剤を持ち出し、夜通し診察を続けた。診察する際に心がけていること、とにかく笑顔で接すること。明るい世の中で生活することが一番大事。どんな状況でも嫌な顔はない」と信頼を寄せる。外来の診察を終ると、看護師を引き連れ、往診先へ向かう。足取りは軽快だ。往診先は20年以上診察している70歳以上の高齢者

がほとんど。「もう生きるのがいやになるよ」と弱音を吐く80代の患者には、「あんまり早く逝くなやあなたより私の方が早くいなくなるかもしれないのに」と笑いを誘う。平成16年10月には新潟県中越地震を経験した。「で生きることをしなくて建物から薬剤を持ち出し、夜通し診察を続けた。診察する際に心がけていること、とにかく笑顔で接すこと。明るい世の中で生活することが一番大事。どんな状況でも嫌な顔はない」と信頼を寄せる。外来の診察を終ると、看護師を引き連れ、往診先へ向かう。足取りは軽快だ。往診先は20年以上診察している70歳以上の高齢者

「何でも診る、誰でも診る」モットー

伊豆半島南端の下田といえども、一年を通じて観光客でごった返す。にもかわらず、3次救急病院まで車で1時間半ほどかかり、人当たりの医師数は全国平均の7割。そんな医療過疎地で文字通り「最後の砦」として、2万人の市民と年間20万人の観光客の健康を守ってきた。両親とともに医師の医大を卒業して都内の病院に勤務していたが、50歳

河井文健氏
(静岡県下田市)
118

「僕が診るよ、連れきって」。診察室の緊急電話が鳴ると、柔軟な笑顔でこう即答する。どんなに待合室に患者があふれても、急诊を診察せずに断ることはない。「何でも診る、誰でも診る」がモットーだ。伊豆半島南端の下田といえども、一年を通じて観光客でごった返す。にもかわらず、3次救急病院まで車で1時間半ほどかかり、人当たりの医師数は全国平均の7割。そんな医療過疎地で文字通り「最後の砦」として、2万人の市民と年間20万人の観光客の健

康を守ってきた。両親とともに医師の医大を卒業して都内の病院に勤務していたが、50歳

かわい・ふみたけ 河井医院理事長・院長。昭和15年、静岡県下田市生まれ。77歳。東京医科大医学部卒。東京女子医科大学消化器病センター、東京都立豊島病院を経て、平成3年に郷里に戻り両親が経営していた河井医院を継ぐ。24年までは同市内唯一の救急対応医療機関であり、現在も夜間や休日の急患受け入れを開設。損傷した医療器具を修理したり、出诊室を開設して、夜通し診察を続けた。診察する際に心がけていること、とにかく笑顔で接すること。明るい世の中で生活することが一番大事。どんな状況でも嫌な顔はない」と信頼を寄せる。外来の診察を終ると、看護師を引き連れ、往診先へ向かう。足取りは軽快だ。往診先は20年以上診察している70歳以上の高齢者

患者に笑顔で接する塚本眞言医師 (中島久仁子撮影)
118

【主催】日本医師会、産経新聞社
【後援】厚生労働省、フジテレビ、BSフジ
【特別協賛】太陽生命保険株式会社

B S フジで
来月25日放送
B S フジで来月25日放送「かかりつけ医たちの奮闘 第6回赤ひげ大賞」
2018年3月25日(日) 18:00~13:55放送

患者に笑顔で接する塚本眞言医師 (中島久仁子撮影)
118

つかもと・まこと 塚本内科医院理事長・院長。昭和25年、岡山市生まれ。67歳。川崎医科大学修了。同大附属病院内科副医長などを経て63年、父親が開業した医院を継ぐ。県内の医療機関では初の介護タクシー事業を開始したり、高齢者らを地域で支える「円城安心ネット」の立ち上げに尽力したりするなど、患者に寄り添う地域医療を進めている。

患者に笑顔で接する塚本眞言医師 (中島久仁子撮影)
118

つかもと・まこと 塚本内科医院理事長・院長。昭和25年、岡山市生まれ。67歳。川崎医科大学修了。同大附属病院内科副医長などを

第6回

日本医師会

赤ひげ賞

6回目となる今回はこれ
を発表し合った。
各選考委員は、事前に候
補者を点数(10点満点)で
評価し、点数とは別に最終
選考に残した候補者を選
択。特に評価できえた点など
交わした。

選考者 被災地支えて特別賞

受賞者選考会は昨年10月、東京都文京区の日本医師会館で開かれ、26道県医師会の推薦を受けた31人を5人に絞り込み審査が行われた。今回から新たに女優の檀ふみさんと国文学研究資料館のロバート・キャンベル館長が加わり、9人の選考委員が積極的に意見を交わした。

羽田信吾委員 どの候補者も厳しい環境の中で献身的な活動をされている。災害後に通常では味わうことのない大変な思いをして、地域医療に尽力されてきた医師もいる。地域の力を引き出し、総合力に結びつける仕掛けを作り出すことが「赤ひげ」にはふさわしいと感じている。

向井千秋委員 どの医師も地域の住民に寄り添い、頭が下がる想いだった。現代の赤ひげという視点から考えると、国内のどこでも同じ医療を受けられるシステムが重要。人工衛星を公衆衛生医療に利用するなど、テクノロジーを使っていくことが赤ひげにも求められている。

檀ふみ委員 過疎地で昼夜を分かたず献身的な姿に、涙しながら推薦書を読んだ。私は母を自宅で看取ったが、往診の先生の存在がどれほど心強かったことか。使命感を持った素晴らしいお医者さまがこんなにたくさんいらっしゃるのは頼もしいし、これからも多く紹介していただきたい。

ロバート・キャンベル委員 少子高齢化や地域の限界といった現代の課題に、創意工夫で活力を与える、大きな貢献をしてきた先生が多くいた。赤ひげ先生たちが歩んできた道は、地方創生の一つの答えだと思う。そして、その先生たちを支え、作ってきたのは地域の患者さんたちだ。

武田俊彦委員 以前から、赤ひげ大賞には注目していた。各地に地域医療を支える先生がいて、看取りから救急まで対応している。どの先生も受賞にふさわしく選考は悩ましかった。今は他職種連携も重要な課題なので、医師以外から推薦の言葉をもらってもよいと思った。

</div